

Las suscripciones a n por Pagos anticipados. Madrid, 10 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 40 por giro y comisionado. Portugal, 5 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 10 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Números sueltos, 5 céntimos.

## LA CUESTIÓN ELECTORAL

Todavía anda en litigio la cuestión de la fecha de las elecciones generales, y ya los partidos todos principian á sentir la fiebre que suele acompañar á sucesos tan importantes.

Además de los partidos históricos tomarán esta vez parte en la lucha los elementos agrícolas, mercantiles é industriales que tienen conexiones con la Unión Nacional.

Una buena parte de los republicanos continúan sosteniendo con energía la tesis de que debe preceder á las elecciones una rectificación del Censo; pero otra parte, y entre ella los socialistas, por el órgano de Pablo Iglesias, declara que, á pesar de los lamentables vicios del Censo, acudirán á la lucha.

Ha llegado, pues, el momento de una agitación que sería sana, si en vez de producir intereses estrechos de parcialidad, la promovieran fuerzas numerosas é importantes de la sociedad española, completamente retraídas de las luchas políticas.

Sensatos son los consejos que en previsión de la lucha próxima da *El Imparcial* á los elementos que constituyen la Unión Nacional, y tiene un gran fondo de realidad lo que *El Liberal* observa sobre las deficiencias del Censo y la apatía de los interesados para sanarlo.

Del mal el menos si el país quisiera interesarse de veras en la campaña electoral, porque su influencia se dejaría sentir, á pesar de todas las deficiencias del Censo, porque bueno es advertir sobre esto que si faltan en las listas electores republicanos, también faltan muchos electores monárquicos.

El vicio más abominable que tiene el Censo de Madrid—y parece que lo propio ocurre en Barcelona y en otras capitales—es que abundan en él nombres de personas á quien nadie conoce, nombres imaginarios de que se valen autoridades y agentes poco escrupulosos para indignas maniobras. Lo que los periódicos no marcan aún con precisión, es la época segura de las elecciones, si bien esto se explica por reservas que todavía se notan en las regiones oficiales.

Desde luego es un peligro probable, casi seguro, si las Cortes no se reúnen hasta Octubre, que el Gobierno, al Negar el mes de Diciembre y dolerse de la contingencia de no tener oportunamente aprobado el presupuesto, se encuentre con que le digan las oposiciones: «Tú tienes la culpa y tú eres la responsabilidad, por no haber reunido antes las Cortes.»

Por el contrario, si en Junio y Julio se constituye el Congreso y se vota el Mensaje; si para la campaña del otoño queda solo el Presupuesto, en estas condiciones y con estas premisas, si hubiera por acaso oposiciones ciegas y pesimistas deseosas de crear algún conflicto, el Gobierno podría entonces decir: «Yo he reunido las Cortes oportunamente, yo he establecido margen razonable para los asuntos indispensables y urgentes. Si no hay Presupuesto para el 1 de Enero, la responsabilidad será toda entera para los que entorpecen y obstruyen.»

En el primer caso, la opinión estará del lado de los que censuran la pereza del Gobierno. En el segundo, se pondrá del lado de los ministros.

No debe, por tanto, diferirse—á juicio nuestro—la reunión de Cortes, más allá del 15 ó del 20 de Junio.

Conviene observar que, para ser fuertes delante del adversario, lo primero es situarse bien y tener razón.

## JUNTA CENTRAL DEL CENSO

Después de las ocho de la noche terminó ayer la reunión de la Junta Central del Censo.

En primer término fueron despachados muchos dictámenes de las ponencias, la mayoría de ellos imponiendo pequeñas multas por faltas cometidas en la confección del censo electoral.

Se trató después del censo de la Cámara agrícola de Vera, provincia de Almería, que desea constituirse en colegio especial. La Junta acordó pedir los documentos originales en que los electores hayan pedido la inclusión en dicho censo especial, á fin de verse si debe ó no ser aprobado.

### Proposición del Sr. Salmerón

Dicho señor propuso verbalmente á la Junta que reconociendo como de pública notoriedad que el censo electoral está plagado de errores y falsedades, se dirigiera una comunicación al Gobierno significándole la necesidad de que se haga una depuración escrupulosa de dicho censo dentro del plazo que la ley señala, ó sea antes del 15 de Junio, y que tenga esto en cuenta para los efectos que puedan interesar. La gestión del Gobierno podrá ser con los gobernadores y con las juntas provinciales del censo.

En la discusión entablada con este motivo, intervinieron los señores marqués de la Vega de Armijo, Silvela y marqués de Tevérga, estando unánimes en apreciar el asunto.

Manifestaron que no comprendían cómo el Sr. Salmerón, que siempre abogó contra la ingerencia del Gobierno en las operaciones del censo electoral, sea el que ahora proponga la intervención del mismo Gobierno para la rectificación del censo.

La Junta—añadieron—no puede tener criterio distinto en cada ocasión que se trate de un mismo asunto, y si no puso dificultad á que el censo actual rigiera en anteriores elecciones generales, ¿por qué la he de oponer ahora? ¡No puede tampoco considerar malo un censo por defectos parciales del mismo y contra el cual no han reclamado los electores que son los directamente interesados. Como ejemplo se citó el caso de Madrid, donde desde que rige este censo, solamente se han hecho y aceptado 93 inclusiones.

Manifestaron también que la Junta del Censo no puede hacer ninguna indicación al Gobierno que influya directa ó indirectamente para determinar plazos electorales, porque está fuera de sus atribuciones y corresponde exclusivamente al Poder ejecutivo.

El Sr. Salmerón insistió en su tesis y se acordó que el asunto pase á conocimiento de una ponencia, compuesta por dicho señor y los Sres. Silvela y Capdepón. Los tres discutirán el asunto y si lo creen oportuno, propondrán la solución que estiman conveniente.

Se excusaron de asistir á la reunión los Sres. Núñez de Arco y Barzanallana.

El Sr. Sagasta no asistió por tener que atender á asuntos urgentes de su elevado cargo.

## LOS MANDOS MILITARES

### Lo que dice el general Weyler

La Correspondencia atribuye al general Weyler las siguientes manifestaciones:

«El general Weyler ha manifestado ayer que no ha pensado por un momento en relevar al capitán general de Cataluña, no teniendo, por tanto, fundamento la noticia de que sería trasladado á dicho cargo el general Loño, ni tampoco que se encargase de él el general Blanco.»

Respecto á las cuestiones de personal—añadió el marqués de Tenerife—guardaré la mayor reserva, y nada se sabrá de nombramientos mientras no los conozcan la Reina y el presidente del Consejo.

Según diciendo el ministro de la Guerra que había pasado á las secciones algunos volantes pidiendo datos relacionados con los proyectos que tiene en estudio.

De lo que me propongo hacer, sólo diré por hoy—añadió—que estableceré la alternativa en lo que afecta á los generales y jefes de mandos, para lo cual no necesito ningún decreto, toda vez que puedo disponer del personal en la forma que considere necesario.

Habiéndole interrogado respecto al plazo de ejercicio de mando que podría servir de tipo para decretar el relevo de los que lo hubieran cumplido, contestó que se aplicaría á todos aquellos que llevarán más de tres años en posesión del destino que desempeñaran.»

## EL DESCANSO DOMINICAL

### Visita al Sr. Moret

Ayer visitó al señor ministro de la Gobernación una comisión del Centro de Instrucción comercial de esta corte, compuesta de los Sres. D. Eugenio Sáinz y Romillo, D. Antonio Menaurri, D. Fernando Ruiz Ferrerueta, D. Francisco Gil y D. Francisco Mate, con objeto de conseguir que la ley sobre el descanso dominical sea pronto un hecho, pero sin que se celebren entre semana, ni la penalidad alcance nunca al obrero, sino al patrono que obligue al trabajo.

La comisión salió muy satisfecha de los buenos propósitos del Sr. Moret, que ofreció atender sus indicaciones y resolver en plazo breve.

### Los prestamistas

Con el gobernador civil conferenciaron ayer los prestamistas que se oponían al cierre de sus establecimientos los domingos.

El Sr. Barroso obtuvo de ellos la concesión del descanso dominical.

### Comisión de Chamberí

Ayer visitó al gobernador una comisión del barrio de Chamberí, con objeto de solicitar de la primera autoridad el aumento de guardias de Seguridad y el establecimiento de una inspección.

Con este motivo, el Sr. Barroso aprovechó la ocasión de encontrarse entre la comisión el conocido industrial Sr. De Miguel, para rogarle que influyera entre sus

amigos del gremio para que fueran atendidas las peticiones de los dependientes.

Manifestó el Sr. De Miguel que, en su opinión, el cierre debe ser desde las dos de la tarde hasta las ocho de la noche, pues el efecto con más amplitud sería perjudicial para los mismos dependientes, y que siéndole simpática esta idea, se hallaba dispuesto á prestar su concurso á las gestiones del Sr. Barroso en pro de los dependientes, con lo cual entendía que en nada serían lesionados los intereses de los jefes ni los del público.

### Buen ejemplo

El Sr. D. Valentín Martín, creyendo justa la concesión del descanso dominical, cerrará su establecimiento todos los domingos á las dos de la tarde, para no abrirlo hasta el lunes siguiente.

Merece sinceros elogios el proceder del Sr. Martín.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

Doña María de los Dolores Téllez Girón y Dómine es la única hija que el difunto duque de Osuna, D. Pedro de Alcántara, hijo de los príncipes de Anglona, tuvo de su matrimonio con su sobrina la excelentísima señora doña Julia de Dómine y Desmaisons.

Los títulos de la casa que no pueden ir á hembra corresponden por derecho al duque de Uceda, D. Luis Téllez Girón y Fernández de Córdoba, quien según se afirma, los ha reclamado en tiempo legal, á pesar de lo que dice la *Gaceta*.

El rey Eduardo VII de Inglaterra ha designado como embajadores extraordinarios para participar á las potencias extranjeras su acceso al trono, al duque de Abercorn, al conde de Mount-Egmond, al conde de Carrington y al feldmármal vizconde de Wolsley.

El conde de Carrington es el que vendrá á España, creyéndose estará en Madrid el día 23 ó 24 de este mes.

Hoy ha sido recibido en audiencia por S. M. la Reina el embajador de Rusia, señor Dmitri Schevich, quien en dicho acto ha hecho entrega á S. M. el Rey del collar de la orden de San Andrés, que acaba de conferirle el soberano de aquel imperio.

«La última comida, dada por la marquesa de Squilache, asistieron el exministro Sr. Capdepón, el duque de Luna, los duques de Tetán, la marquesa de Monistrol, la duquesa de Nájera, marqueses de Dalgado, los Sres. Esperanza y Sola y Gil Dalgado, y los marqueses de Valdeiglesias.»

La mesa estaba preciosamente adornada con porcelanas y lindas flores colocadas sobre corchillos de plata repujada.

Ha regresado de Málaga la condesa de Asmir.

El cadáver de su esposa llegará á Madrid de mañana á pasado para recibir sepultura en el panteón de familia.

En la semana próxima saldrán para París los marqueses de López Bayo.

La condesa de Macedo, esposa del ministro de Portugal, ha vuelto á reanudar la costumbre de quedarse en casa algunos sábados por la noche.

Varias familias de nuestra aristocracia y de otras clases sociales se preparan ya á acudir á las fiestas de la Semana Santa de Sevilla, que este año, por estar concluidas las obras de la Catedral, revestirán singular solemnidad.

## NOTAS ARTÍSTICAS

### El techo de Comba

D. Juan Comba, durante tantos años conocido y estimado del público por las actualidades con que su lápiz fecundo llenó las páginas de *La Ilustración Española y Americana*, ha buscado espacio más dilatado y sereno en que cultivar el arte.

Ya en las últimas Exposiciones dió buenas muestras de sus progresos y de sus alientos, y hace dos años acometió la ardua empresa de pintar un techo para un salón del ministerio de Hacienda. En aquella vasta composición, que representaba la riqueza nacional simbolizada por variados tipos y motivos regionales, demostró relevantes dotes para la gran pintura y para el género decorativo. Un maestro eminente dijo que esa obra era una revelación. Realmente, ni el viñetista ni el pintor de cuadros ligeros, hacían presentir al afortunado decorador.

Tan señalado triunfo le animó á perseverar en ese camino, y ahora acaba de realizar en él una nueva obra, que sin duda supera á la anterior. Es otro techo para el despacho del ministro de Agricultura, Industria y Comercio, conceptos que ha sabido representar acertadamente el artista. El fondo es de cielo, y destacando sobre él, alzáse á un lado una garrida labradura sobre un pedazo de tierra embaldosada por opulenta viga que recuerda allí el más preciado fruto del suelo patrio. Al otro lado, entre la humareda de los hornos de la industria y los atributos del Comercio, aparecen en el aire dos hermosas figuras alegóricas sobriamente trazadas.

Toda la composición es amplia, aérea, rica de motivos y coloca muy alto el nombre del artista.

### Los grabados de Ríos

En el *Salón Amare* se está celebrando una Exposición muy original é interesante. Se trata de obras escogidas del grabador D. Ricardo de los Ríos, profesor de la Escuela especial de Pintura, Escultura y Grabado, artista eminente, acaso más conocido y apreciado en el extranjero, donde le adquirieron buenas pruebas de aquéllas que conservarlas en Museos y calcografías.

Para los técnicos, los grabados expuestos revelan la maestría con que el Sr. Ríos domina los procedimientos y sabe interpretar las manchas de color, sus gradaciones, etc.; el dibujo á pluma ó al lápiz.

Para las personas que buscan el efecto de conjunto, dichas obras demuestran el exquisito arte con que el autor supo tratar. Copias en su mayoría de cuadros notables de pintores casi todos extranjeros, como Lhermitte, Marria, Corot, Fragonard, Siest, Geoffroy, Troyon, Meissonier, Ollivier, De Troy, Luni, Pearce, Lerolle, Duvier, Passini, Roll, Knyght y de Velázquez y Fortuny; algunas veces asuntos originales, como los retratos de *Garibaldi* y

de Alfredo de Vigny y estudios de paisaje, el buril de Ríos, ora vigoroso, ora delicado, expresa y realza los distintos efectos de tan varias pinturas ó motivos. *El retrato de madame V*, por Carolus Durand; *Las patatas*, de Lerolle; *Plegaria*, de Pearce; *Las amigas del pastor*, de Knyght, y *Batalla de Friedland*, de Meissonier, son grabados admirables que bastarían para que el público acuda al *Salón Amare*.

### Exposición internacional de Bellas Artes en Venecia

Bajo los auspicios del gobierno italiano, la municipalidad de Venecia convoca á una Exposición internacional de Bellas Artes que ha de inaugurarse allí el día 22 de Abril, y permanecerá abierta hasta el 31 de Octubre del corriente año. El reglamento que dicha corporación ha hecho circular con tal objeto, previene que comprenderá el certamen obras de pintura, escultura, grabado y dibujo, que deberán formar un conjunto escogido de la producción artística contemporánea, y solamente rechazado lo vulgar; que podrán concurrir artistas extranjeros y nacionales, sujetándose, si no han sido invitados, al fallo de una comisión de examen, y no pudiendo exponer más que dos obras; que los artistas no invitados harán bajo su costo y riesgo los envíos, y que el plazo de admisión vence el 31 de Marzo. El presidente del comité organizador es el alcalde de Venecia.—*J. R. M.*

## TEATRO DE APOLO

Con motivo del estreno de *Blasones y tatelegas*, del ilustre escritor D. José María de Pereda, háse cometido una serie de lamentables equivocaciones.

La mayor y más trascendental es haber tratado de convertir en zarzuela una obra que no ofrece ninguna de las condiciones principales que un libro debe contener para que sirva de base á una partitura.

Así se observó que al público casi le molestaba la música, á pesar de la lentitud de la acción dramática y de los pocos números que hay de aquélla. Así resultó más que ninguno aplaudido el coro y baile final, sin embargo de ser los anteriores números muy superiores á éste. Pero agradó más, porque ya había terminado el libro, y en tal sazón no estorbaba, por su inoportunidad, la música.

Otra equivocación es la de haber llevado la zarzuela á un teatro donde se sirve en dósis infinitesimales el arte dramático-musical. Y en donde ni aun en esas dósis se ve en escena jamás lo serio y lo profundo, como lo es la obra del insigne escritor montañés *Blasones y tatelegas*.

Hay, pues, que dar la razón al público habitual de Apolo, que constituida, como es natural, la gran masa del que anoche acudió, si se llamaba á engaño y protestaba de vez en cuando, en forma más ó menos expresiva y culta, del espectáculo que se le daba.

No podía avenirse á ver á su Manolo Rodríguez y sus Mesajeros, su Carreras y su Ontiveros, representando en serio y tratando de conmover y de interesar.

Y en este particular extremo, al resto del público le produce idéntico efecto, sin embargo de apreciar en su valor el heroico esfuerzo y la bonísima voluntad de los actores.

Una vez consignado eso, y pasando por alto otras equivocaciones de menor importancia, hay que decir que los literatos saborearon y paladearon con verdadero deleite las bellezas de estilo y de palabra que á cada punto brillan en el exquisito diálogo que, con buen acuerdo, se han dejado integramente en la obra.

Emana de ésta, por consecuencia de ese acierto nunca bastante alabado, un aroma y un sabor exquisitos, por todo extremo gratos, á quien gusto de la buena literatura y del arte fino y castizo, siquiera sea un tanto arcáico.

Aquellos mismos antiguos personajes de *Don Robustiano y Zancajos*, cuya figura corpórea no se encuentra ya ni aun en las propias montañas santanderinas, viven en espíritu entre nosotros, representan todavía la esencia de nuestro ser, que como legado y á través de los siglos, heredamos de nuestros ascendientes y corre mezclado con nuestra sangre, y de la cual acaso nunca se separará por completo. Son los eternos *Quijote* y *Sancho Panza* de nuestra España.

El maestro Chapi ha buscado y conseguido, quizás en demasía, su inspiración exclusivamente en los aires y cantos populares de la montaña de Santander. Y si esa difícil labor es desde cierto punto de vista muy meritosa, sobre todo cuando se realiza tan á conciencia como el eminente compositor lo he hecho, no puede alabarse en absoluto; porque en una obra teatral como la de que se trata, al hallarse sin contraste ni variedad todos esos aires parecidos unos á otros, imprimen á la partitura en general una monotonía que se traduce en el ánimo del auditorio por pobreza de inspiración, languidez y cansancio.

No es lo mismo oír estos cantos repartidos en varios días al cruzar por las montañas ó pasear por el Cantábrico ó escucharlos uno tras otro, á mazera de rosario, en breves instantes.

El pintor escenógrafo, Amalio Fernández, fué llamado á escena para la decoración del último cuadro.

*Arturo Perera.*

## LA UNIÓN NACIONAL Y EL GOBIERNO LIBERAL

El Sr. Paraiso ha conferenciado con el Sr. Sagasta para conocer su criterio respecto á la próxima lucha electoral, y en vista de ello manifestarle los propósitos que la Unión Nacional abraza sobre ese extremo.

La Unión Nacional presentará candidatos propios en todas aquellas localidades en que la fuerza de que dispone asegure su triunfo, y prestará el concurso de elementos comerciales á los candidatos liberales allí donde no sea á los suyos posible luchar solos con probabilidades de éxito.

En cambio espera que los liberales presten su concurso á los candidatos de la Unión en los puntos en que cuenten con más medios para la lucha.

—También la junta directiva del Círculo de la Unión Mercantil é Industrial visitó ayer al Sr. Moret, para recordarle el programa de la Unión Nacional y la cuestión arancelaria.

El ministro de la Gobernación citó las referencias hechas por el Sr. Sagasta acerca de dicho programa en el Consejo de ministros presidido por la Reina, y en lo respectivo á la cuestión arancelaria hizo mención de los antecedentes é ideas de toda su vida y del voto particular que formuló contra los aranceles del 91.

## EL PROXIMO CONSISTORIO

La celebración del consistorio en el Vaticano se ha aplazado, según se dice, hasta el 18 de Abril. Creemos probable que se verifique más allá de esta fecha, con el objeto de que queden cumplidas las formalidades que exigen las nuevas propuestas referentes á algunos obispos de Francia.

En dicho Consistorio se procederá al nombramiento de dos Cardenales. En este número solo habrá dos extranjeros, que serán el Arzobispo de Praga, y el de Cracovia. Los diez restantes, tendrán mayoría los Cardenales italianos en el futuro Cónclave que habrá de elegir al sucesor de León XIII.

Después de celebrado el próximo Consistorio, quedarán solo vacantes tres puestos de Cardenales.

## PABLO IGLESIAS

### LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

Ha aquí lo que ha declarado el jefe del partido socialista español:

«Tomaremos parte en las elecciones aun con el actual Censo; mas quisiéramos ir á ellas con otro, limpio en lo posible de omisiones en masa, de nombres de fallecidos, de errores en edades, nombres y profesiones, que son aprovechados por presidentes nada escrupulosos para dejar sin voto á quien no va á depositar la papeleta que ellos quisieran.»

En suma: estoy conforme con que se revise el Censo; no veo perjuicio alguno para los socialistas ni para los obreros con que se aplacen las elecciones.»

## Desórdenes en Rusia

### Temores de nuevos tumultos

París 16.—En telegramas de San Petersburgo se comunican noticias de los últimos alborotos escolares de Moscú, ampliando las ya conocidas.

El movimiento estudiantil fué en realidad un motín violento y peligroso, en el que el pueblo tomó parte activa.

Los sediciosos pretendieron asaltar el palacio del gobernador, gran duque Serio. Para conseguirlo, levantaron barricadas en los alrededores del edificio, y se hubieron apoderado de ésta si la policía y las tropas no hubieran hecho grandes esfuerzos para rechazar á los amotinados.

En la lucha entablada resultaron heridos muchos combatientes de ambas partes. La ciudad sagrada de los rusos conserva todavía el aspecto de una población agitada, en que los tumultos están á la orden del día.

Se teme que los estudiantes de otras poblaciones secundan el movimiento iniciado por los de Moscú.

## CRISPI HERIDO

Roma 16.—La versión exacta del accidente ocurrido á Crispi es que al visitar á la reina Margarita, viuda del rey Humberto, tuvo el expresidente del Consejo la desgracia de sufrir una caída, causándose una ligera herida en la cabeza.

No se trata, pues, de una enfermedad repentina é imprevista, sino sólo de un accidente sin graves consecuencias.

La noticia del accidente ha producido en Roma, y especialmente en las Cámaras, indescrivable impresión.

Los mismos adversarios de Crispi sienten compasión hacia él desde que vieron en qué estado ha regresado á Nápoles, casi ciego y necesitando apoyarse en el brazo de un amigo para poder andar.

## HUELGAS

### En la cuenca del Ter

Barcelona 16.—Comunican de la zona marca del Ter que se ha recibido con júbilo la noticia del arreglo del conflicto.

Los comisionados han llegado al pueblo, dando cuenta de la solución.

El lunes se abrirán las fábricas, trabajando como antes de la huelga última.

Los obreros despedidos á consecuencia de las huelgas anteriores, serán colocados en distintas fábricas, por mediación de la misma comisión de trabajadores.

Estos examinarán y resolverán la cuestión planteada por los fabricantes de Barcelona, acerca de los cambios de maquinarias, que permitían utilizar el trabajo de las mujeres, excluyendo á los hombres.

Se aplaudió la actividad é acierto del gobernador.

### En la Coruña

Coruña 16.—Los obreros panaderos se

han negado á distribuir el pan por las calles, tarea que realizaban durante las primeras horas de la mañana, y después de haber terminado su trabajo nocturno en los hornos.

Exigen que los patronos numeren los mozos que hayan de dedicarse á la distribución. A esta pretensión se negaron los patronos, declarándose en huelga la mayor parte de los obreros de las tahonas.

### En Zaragoza

Zaragoza 16.—Ha comenzado á iniciarse la huelga de albañiles hace tiempo anunciada.

Hoy han abandonado el trabajo cuantos se ocupaban en las obras de la fábrica que se está constituyendo para la Sociedad de panificación.

También se dice que piensan declararse en huelga los oficiales peluqueros.

### LOS PROFESORES LAICOS Y LAS CONGREGACIONES RELIGIOSAS

En el salón de actos de la Unión Escolar se celebró anoche una numerosa reunión de católicos, doctores, licenciados en Ciencias, licenciados en Letras, maestros de instrucción primaria, directores de colegios y representantes de la prensa profesional.

Fue aprobado un proyecto de exposición que ha de elevarse á las Cortes en pro de los derechos de la enseñanza laica y para la desaparición de los privilegios de que disfrutaban determinadas congregaciones.

Nómbrose una comisión para que redacte el proyecto definitivo, que ha de ser aprobado en una Asamblea magna que se celebrará en breve plazo, y para la cual se han recibido muchas adhesiones.

### MEETING DE COCHEROS

La reunión anunciada por la Sociedad Unión de Cocheros para la una de la madrugada comenzó cerca de las dos, hora en que se constituyó la Mesa bajo la presidencia de Pascual Pastor.

La concurrencia era muy numerosa, durando bastantes mujeres.

En breves palabras expuso el presidente que sucesos posteriores á la convocatoria habían desvirtuado el objeto de la reunión, pues la protesta contra la conducta observada por el comisario de carruajes del Ayuntamiento carecía de objeto desde que en la huelga iban por buen camino, favorable á los cocheros, por haber accedido los patronos á las peticiones de los huelguistas.

Manifestó que ayer quedaron retiradas catorce de las licencias provisionales de cocheros, cuyas licencias habían sido declaradas definitivas, y que en el término de cuarenta y ocho horas quedarán anuladas todas esas licencias ó cartillas.

Trábase sólo de la conducta que debían observar en lo sucesivo, teniendo en cuenta las enseñanzas que la actual huelga les ha proporcionado.

Hablaron después, en nombre de la Sociedad Unión de Cocheros, los compañeros Laureano Pradial, Lorenzo López, Miguel González, José María Álvarez, José Rodríguez, Narciso Cabrida; en nombre de la Sociedad Unión de Trabajadores de Tranvías, el compañero Antonio Bautista, y para aclarar ciertos conceptos expuestos por algunos oradores y exponer el estado actual de la cuestión, el director del periódico órgano de la Sociedad, Sr. Barreiro.

Todos los oradores abundaron en las mismas ideas, expusieron idénticos argumentos y manifestaron con más ó menos elocuencia, aunque con igual entusiasmo, la necesidad de mantenerse unidos, por espíritu de defensa, para contrarrestar las influencias del capital y conseguir la realización de sus ideales: la emancipación del proletariado.

El director del periódico *La Unión de Cocheros* aseguró que la Huelga se solucionará por completo de acuerdo con las pretensiones de los cocheros, á los que habían señalado los patronos el salario que aquéllos pedían, ó sea 15 reales y medio, y á los lazayos y mozos de cuadra 11.

Defendió á la prensa de los ataques injustificados de algunos oradores, y expuso la necesidad de que los cocheros, apartándose del retraimiento electoral, acudan á las urnas y elijan de entre su seno individuos que les representen y defiendan sus derechos en el Municipio y en las Cortes.

Otro orador, Antonio Bautista, de la Sociedad de empleados de Tranvías, aconsejó también tomar parte en las elecciones para cargos populares.

Expuso después las doctrinas socialistas, dirigiendo al par agrias censuras á los burgueses, y sobre todo, al capital.

Santiago Pérez, representante del Centro de Sociedades Obreras, recomendó igualmente á los cocheros que acudan á los comicios, manifestando que hay que apoderarse del poder político para dictar leyes provechosas para la clase proletaria.

Terminó la reunión con otro discurso del abogado de la sociedad La Unión de Cocheros, Sr. Abril.

Defendió el proceder del señor conde de Torre-Arias, y ensalzó la conducta de los Sres. Barroso y Aguilera.

A las cuatro de la madrugada terminó el meeting con el mayor orden.

### Asociación de la Prensa

Exposición de Bellas Artes. Los artistas españoles han correspondido espléndidamente á la invitación que les hizo la Asociación de la Prensa.

Hasta ahora pasan de 130 las obras recibidas con destino á la Exposición y vendidas ó organizadas por aquélla, y todas son notables.

En breve publicaremos los nombres de aquéllas y la lista de obras remitidas. La Exposición se inaugurará en el presente mes.

## ELECTRA

Alicazar 16.—Con un lleno completo se representó anoche *Electra* por la compañía dramática que dirige el Sr. Torres Basso.

En la escena final, á las entusiastas aclamaciones al autor se unieron los acordes de la Marsellesa y del Himno de Riego, entonados por la orquesta á petición del público.

Tarasa 16.—Anoche se estrenó con extraordinario éxito, el drama *Electra* por la compañía Cuevas.

El teatro estaba lleno. Más de mil personas se quedaron en la calle, por no tener localidades.

A viva fuerza querían penetrar, y lo impidieron los guardias municipales.

Al final de cada acto tocó la orquesta la

Marsellesa, que fué coreada con entusiasmo delirante.

En la escena culminante de Máximo y Pantoja, el público mostró gran hostilidad al segundo de estos personajes.

Antes de retirarse del teatro, el público dió muchos vivas á Galdós y á la libertad.

Sabadell 16.—También en esta población, el éxito de *Electra* ha sido grande.

Gran número de personas tuvieron que renunciar á ver el estreno de la obra, por ser insuficiente el teatro para contener á todos los que habían acudido á adquirirla localidades.

Sana 15.—En el teatro Vital Aza se estrenó ayer el drama *Electra*, obteniendo un éxito brillante.

Se tocó el Himno de Riego y se vitoreó á Galdós.

Manzanares 17.—Lleno completo en estreno, como ocurrió en Alcázar.

Aplausos entusiastas y vivas á la libertad y al insignie autor de la obra.

Antes del estreno, la orquesta recorrió las calles tocando el Himno de Riego.

### Cariñena

Hoy se estrenará en Cariñena el drama *Electra*.

A la representación concurrirán muchos vecinos de los pueblos comarcanos.

«Electra» en Italia]

D. Enrique Tedeschi ha traducido al italiano el famoso drama de Galdós, con autorización exclusiva de su autor. *Electra* se representará primeramente en Roma por la compañía del Sr. Mauri.

### LA MENDICIDAD

Ayer fueron retirados de la vía pública 54 pobres.

El Sr. Barroso ha reiterado las órdenes para la recogida de los mismos, y dada la forma en que ésta se viene haciendo, no es dudoso que la campaña que en ese sentido han emprendido el gobernador, y el alcalde terminará con el espectáculo de la mendicidad en la vía pública.

### En honor del Sr. Romero Robledo

Mañana, á las nueve de la noche, se verificará en el teatro Moderno (calle de la Libertad), una reunión republicana, que tendrá por objeto entregar al Sr. Romero Robledo un Mensaje de adhesión á su política actual, en cuanto se relaciona con los intereses de la patria, de la libertad y de la democracia.

La entrada en el local será por papeletas, distribuidas por la comisión organizadora entre los adheridos al acto de que se trata.

Como el Mensaje contiene ya más de 2.000 firmas, y no ha sido posible distribuir ese número de billetes, en breve se celebrará un meeting de propaganda en local más amplio.

### Viaje de los duques de York

#### Partida de Inglaterra

Hoy ha salido de Portsmouth el yate *Ophir*, en viaje directo para Gibraltar, conduciendo á los duques de Cornualles y de York y á su séquito.

Dan escolta al yate los acorazados *Niobe* y *Diadem*.

#### Preparativos en Gibraltar

Londres 16.—Se ha recibido un despacho anunciando la salida de Portsmouth de los duques de Cornualles y York.

Llegarán aquí el miércoles para permanecer dos días.

Se les hará un entusiasta recibimiento.

El gobierno de la colonia ha publicado el programa de los festejos que han de celebrarse con motivo de la llegada de los regios huéspedes.

## EL TRANSVAAL E INGLATERRA

Preparativos para la paz.—Tran-sige Krüger.

Londres 16.—El *Times* publica un despacho de Keatspruit diciendo que Botha, Delarey y De Wet celebrarán una conferencia el día 18, para discutir la situación de la campaña y lo que conviene hacer á los boers.

El *Daily Mail* publica un telegrama de Bruselas diciendo que el presidente Krüger se muestra dispuesto á aceptar las condiciones del general Kitchener, con tal de que Inglaterra acepte el compromiso solemne de que el gobernador inglés del Transvaal y del Orange no tenga la menor intervención en los asuntos interiores de ambos Estados.

#### Guarnición hambrienta

Londres 16.—Se han recibido en Pretoria partes de Zwerst, en las cuales se avisa que la guarnición de esa población está sufriendo grandes privaciones por la escasez de víveres.

El jefe de la plaza reclama que se envíen provisiones sin pérdida de tiempo, á fin de no verse obligados á capitular.

### EL SERVICIO DE CORREOS en Asturias

Con referencia á un telegrama de Oviedo, publicado en varios periódicos, podemos decir, con autorizados informes, que efectivamente se ha interrumpido el servicio de correos en la parte occidental de aquella provincia, por haberlo abandonado el contratista de las conducciones de Trubia á Cangas de Tineo y de la Espina á Lluarcía.

Estos servicios estaban contratados en 8.889 pesetas anuales el primero, y en 3.500 el segundo, y al tratar de contratárselos provisionalmente se ofrece á efectuarlos el Sr. Horga por 700 pesetas mensuales el primero, y 300 pesetas mensuales el segundo, condiciones que la dirección que ha rechazado de plano, ordenando que sin demora se organice el servicio provisional por conducciones á caballo ó por peatones.

#### La pesca en Galicia

Los diputados por distritos de la costa gallega, Sres. Vincenti, González Besada, Gasset (D. Eduardo) y Ortega Munilla, acompañando al presidente de las asociaciones de pescadores, Sr. Santos Herme, visitaron ayer al señor ministro de Marina, á quien expusieron su deseo de que el asunto de la pesca en Galicia sea pronto resuelto.

El señor duque de Veragua oyó con la mayor benevolencia las indicaciones que se le hicieron, y dijo que para resolver el litigio será preciso que intervengan en el expediente los ministros de Gobernación é Instrucción pública, ponentes con el de Marina en la demanda pendiente.

Los diputados antes citados y el representante de las asociaciones de pesca, visitaron después á los señores conde de Romanones y Moret.

### DON JOSE DE CASTRO

A consecuencia de una pulmonía ha fallecido en Ejeiza nuestro estimado amigo D. José de Castro, persona justamente estimada por las condiciones de su carácter.

Era el jefe de los liberales de aquella localidad, y en varias ocasiones desempeñó la alcaldía.

Era hombre trabajador é inteligente, y últimamente había ocupado su actividad la construcción de una gran fábrica de electricidad.

A la distinguida familia del finado, y especialmente á la viuda, enviamos sincero pésame.

## LA INDUSTRIA EN LOS CONVENTOS

Exposición del Circulo Industrial

La exposición que una comisión del Circulo Industrial entregó ayer al ministro de Hacienda dice así:

«Excmo. señor: Venimos á reproducir la exposición que hicimos al antecesor de V. E., con fecha 31 de Enero próximo pasado, en la que pedíamos se prohibiera á las Asociaciones religiosas ejercer la industria y el comercio en la nación española.

No repetimos, excelentísimo señor, los fundamentos en que el Circulo Industrial apoyaba su petición; conocidos son de V. E., como de toda España, las razones que adujimos, como conocidos son también los grandes perjuicios y las grandes pérdidas que á las clases industriales han irrogado esas Asociaciones con su afán desmedido de enriquecerse, creando talleres industriales de todas clases y haciendo competencias imposibles, con graves daños de las clases obreras, las primeras perjudicadas.

Pero si no insistimos en estos argumentos, no hemos de dejar de hacer algunas, aunque breves, consideraciones, en la seguridad de que el Circulo Industrial, que es en estos instantes el que habla á V. E. en nombre de todos los industriales españoles, será atendido y sus quejas se traducirán en decretos que, á la par que favorezcan la industria nacional, nos coluquen en el escalafón de los pueblos cultos.

Es preciso, Excmo. señor, que el Gobierno de V. E. forme parte no desoiga la opinión pública, y respondiendo á los deseos de toda España, concluya de una vez con los privilegios de esas Asociaciones, que han medrado hasta ahora por la debilidad de los gobernantes y por la censurable apatía de los gobernados.

Es necesario, Excmo. señor, prohibiren absoluto que los frailes y las monjas tengan talleres de zapatería, imprentas, encuadernaciones, fabriquen jabones, vendan ornamentos de iglesia y acaparen todo lo que la iniciativa industrial y trabajadora crea, para hacer ricos sus fundaciones y empobrecer á los que trabajamos.

Es de urgente necesidad, Excmo. señor, que este Gobierno no sea un Gobierno más de los muchos que han regido este país desde hace veinticinco años, y una nueva decepción y un nuevo fracaso para las libertades públicas.

Es preciso, finalmente, proteger el trabajo nacional, base de riqueza de todos los pueblos, única manera de aumentar los ingresos del Erario y de favorecer á las clases obreras, evitando seguramente mayores males y poniendo diques á corrientes de ideas que á todos interesa no tengan más crecimiento y desarrollo.

Fundado en las consideraciones precedentes, el Circulo Industrial de Madrid ruega á V. E. proponga al Consejo de ministros se prohiba á las Asociaciones religiosas el ejercicio de la industria y el comercio en la nación española.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid 11 de Marzo de 1901.—*La junta directiva.*

### NOTICIAS TEATRALES

#### María Guerrero en Albacete

Albacete 16.—La compañía dramática de María Guerrero ha tenido completa aceptación en esta capital.

Debuto el jueves con *La niña bobo*, obteniendo una gran ovación la insignie actriz.

Anoche se estrenó con gran éxito el drama de Echegaray, *El loco Dios*.

El público aclamó con gran entusiasmo á María Guerrero y á Díaz de Mendoza.

#### Español

Mañana lunes, día de moda en el clásico coilese, se pondrá en escena el hermoso drama de D. José Echegaray, titulado *De mala raza*, que tan admirable desempeño obtuvo noches pasadas por parte de Matilde Moreno y los Sres. Fuentes y Echaide.

#### Comedia

Con la quinta representación del aplaudido juguete cómico en tres actos, *Morada histórica*, se verificará mañana lunes, 25 de moda, el beneficio del primer actor don Francisco García Ortega.

#### Lara

El maries, festividad de San José, se verificará función de tarde, poniendo en escena las aplaudidas obras *La acotea* y *Los dominós blancos*, tres actos.

## NOTICIAS

#### Mando de regimientos

Se ha conferido el mando, respectivamente, de los regimientos de infantería de Pavía y Alava, vacantes por ascenso de los jefes que los desempeñaban, á los señores D. Ramón Pérez Ballesteros y don Francisco Rodríguez Sánchez.

#### Nuevo gabinete chileno

París 16.—Un despacho de Valparaíso da cuenta de haberse constituido el nuevo gabinete chileno bajo la presidencia del Sr. Rivero.

De la cartera de Negocios Extranjeros se ha encargado el Sr. Cruz.

#### Regreso de Derouledé

París 16.—En el primer vapor que sale de Génova para Barcelona, se proponen regresar á España los Sres. Derouledé y Habert, quienes tienen el propósito de continuar residendo en San Sebastián.

Probablemente se detendrán algunos días en Madrid, de paso para la capital de Guipúzcoa.

#### Robo

En una guardilla de la casa núm. 1, de la calle del Conde de Romanones, se ha cometido un robo consistente en 10 kilos de chorizos y varios de carne salada.

### Felicitación al Sr. Barroso

El Ayuntamiento de Córdoba ha acordado por unanimidad, á propuesta de su alcalde, enviar un telegrama de felicitación al Sr. Barroso por su nombramiento de gobernador civil de Madrid.

### BRONQUITIS

El remedio más racional son las Pastillas Morelló.

Si cuando un enfermo crónico y sobre todo del estómago, después de haberse tratado por diversos sistemas sin resultado satisfactorio ésta recorriera por escrito al Centro de Especialidades, de Barcelona, ese Centro le mandaría gratis un libro que quizás pudiera ser la causa de curar radicalmente. Nada cuesta de probar á nuestros lectores.

### El servicio de arrastre de limpiezas.

Ayer tarde celebró sesión la comisión de Policía urbana, bajo la presidencia del alcalde, acordándose sacar en breve á subasta dicho servicio, encargándose los Sres. Novella y Buediá de redactar el oportuno dictamen á fin de que en la próxima sesión sea despatchado. Parece ser que se hará dentro de las mejores condiciones para el Municipio.

### Cuba y los Estados Unidos

Nueva York 16.—Según un despacho de la Habana, la comisión de Negocios extranjeros de la Convención constitucional

sistente en suponer en el centro de la tierra la existencia de una masa sólida que busca á cada instante posiciones de equilibrio sobre el que se apoya la corteza terrestre, siendo los cambios de posición de aquella masa sólida.

El notable trabajo del Sr. Echegaray, muestra de su gran cultura científica, fué muy aplaudido por el numeroso y competente auditorio.

El Sr. Salvador (D. Amós) le contestó con un precioso discurso lleno de oportunas observaciones acerca de las fuerzas naturales y la carrera del ingeniero de Caminos, de los exámenes como prueba de suficiencia y de la necesidad de la especialización en las carreras de ingenieros, el cual mereció asimismo muchos y nutridos aplausos.

Al acto, que ha estado presidido por el señor ministro de Instrucción pública, ha asistido una concurrencia numerosa y distinguida, entre la cual figuraban muchas elegantes damas.

### Audiencias en Gobernación

El ministro de la Gobernación recibirá, de seis á siete de la tarde en el ministerio, los días en que no haya Consejo de ministros, á los señores de ministros, diputados y exsenadores.

A las personas que deseen verle y no pertenecan á los Cuerpos Colegiados, señalará el día de audiencia tan pronto como lo soliciten.

El subsecretario recibirá constantemente á cuantas personas tengan asuntos urgentes en el ministerio.

### "MEETING" QZRERO

Barcelona 17 (1 tarde).

En el Circo Español se ha celebrado un meeting organizado por las Sociedades obreras de Manlleu, Torelló y Ripoll.

Hicieron uso de la palabra varios oradores, dirigiendo sus ataques á la burguesía, y lamentando que las autoridades y la prensa hayan prestado su apoyo á los patronos.

Refiriéndose á los últimos sucesos ocurridos en la cueca del Ter, dijeron que la fuerza pública atropelló impunemente á los obreros, dejando sin castigo á los promovedores del conflicto.

Un orador dijo que, antes de morir de hambre, los obreros debían sucumbir por las balas de la Guardia civil, conterraneanos de la fuerza con la fuerza.

Otro propuso dirigir una solicitud á las autoridades pidiendo que sean indemnizadas las familias de los obreros muertos.

En la puerta del local se colocó una bandera, que se llenó de calderilla, que los asistentes al meeting depositaban en ella.

Por unanimidad se acordó pedir fueran retiradas las fuerzas destacadas en la cueca del Ter, que sean puestos, en libertad los obreros detenidos, y que sean indemnizados los obreros perjudicados en los recientes sucesos.

Nómbrese una comisión, visitó al gobernador, entregándole un documento donde constan los anteriores acuerdos.

El gobernador contestó á la comisión que se había anticipado á los deseos de los obreros, pues había mandado retirar á las fuerzas de la cueca del Ter, y que pondría en conocimiento del Gobierno la petición de libertad de los detenidos.

El presidente de la comisión intercedió cerca del Sr. Lacroca á favor de Ramón Marín, que sufre condena por haber agredido al gobernador la otra vez que desespeñó dicho cargo en Barcelona.

El Sr. Lacroca prometió interesarse en favor de Marín.—*Mencheta.*

### CARIDAD MATRITENSE

Bajo la presidencia del alcalde, señor Aguilera, se reunió anoche el Consejo de la Asociación de Caridad Matritense en el salón de Sesiones del Ayuntamiento.

Asistieron, entre otros que no recordamos, los Sres. Paler, Rollan, Rodríguez (D. Constantino), Blasco (D. Eusebio), Mencheta, Núñez Samper, y hasta quince ó veinte señores y constantes concurrentes á estas sesiones.

El Sr. Aguilera expuso la situación de la Sociedad, sus deseos de obtener por completo la confianza del público suscriptor, probándole que los mendigos de profesión van á desaparecer de la vía pública; su propósito de hacer economías en los gastos de personal de las oficinas mortuorias, y su laudable desinterés, por todos los presentes celebrados, de caer, si es preciso, los Asilos de Santa Cristina á la Asociación de Caridad Matritense, para que sean suyos y en ellos se dediquen al trabajo los pobres que hoy pululan por las calles.

Propuso el Sr. Mencheta un voto de absoluta confianza al alcalde, que fué recibido con aplauso, y después de algunos

estudios una curiosa teoría geogénica con-

temos.

frases en el mismo sentido de los señores Blasco, Rolland y Núñez Samper, se levantó la sesión.

Sería de desear, y así lo indicó D. Eusebio Blasco, que los individuos del Consejo concurrieran con más individualidad á las sesiones.

La Asociación de Caridad Matritense, á juzgar por la sesión de anoche, va á emprender con verdadero entusiasmo la solución del grave problema de la mendicidad madrileña, y el alcalde está decidido á que así suceda.

La cuestión obrera

Marsella 17.—La tranquilidad es completa. Las tropas siguen custodiando los alrededores de los talleres y fuerzas de caballería patrullan por los muelles.

París 17.—Un despacho de Montceau-Lénes-Mines dice que 700 obreros se han inscrito y para reanudar el trabajo.—Fabra.

EL CONFLICTO OBRERO EN CATALUÑA

Pormenores del arreglo

Nuestro estimado colega La Vanguardia, al dar cuenta de la conferencia el viernes celebrada entre el gobernador de Barcelona y comisiones de fabricantes y obreros, añade estos detalles:

«Me aquí los términos de la solución del conflicto:

Reanudar, á partir del próximo lunes, los trabajos en las fábricas de la Federación con el mismo personal y en las mismas condiciones que había en el día del paro; nombrar una comisión compuesta de cuatro fabricantes y cuatro obreros de la comarca, presidida por el Sr. Larroca para resolver acerca de las causas del conflicto.

Las cuestiones objeto de deliberación serán el conflicto surgido con motivo de pretender en alguna de las fábricas de Roda poner mujeres en las continuas, y la pretensión formulada por los obreros de que sean admitidos en el trabajo de las fábricas los que fueron despedidos cuando la última huelga.

Por unánimidad se tomaron los siguientes acuerdos: Trabajo de ocho horas en todo tiempo. Jornal de los peones de mano, 2 pesetas 25 céntimos.

De los ayudantes, 2'50. De los oficiales, 4 pesetas. Las horas extraordinarias se pagarán á doble precio.

Los obreros que se ofrezcan por menos jornal del indicado, se les considerará excluidos de la sociedad.

No ha ocurrido ningún incidente. La reunión, que empezó á las diez de la mañana, terminó poco antes de las doce.

“EL NUEVO RÉGIMEN,” Y EL SR. URZÁIZ

El órgano del Sr. Pí y Margall dirige al Sr. Urzáiz estos consejos: De usted, Sr. Urzáiz, todo el mundo es-

pera algo. Sus sólidos discursos sobre presupuestos le han granjeado una reputación envidiable. Mucho tendría en realidad que agradecerle el país, sobre todo el comercio, si usted consiguiera reducir los billetes de Banco en circulación, hacer bajar el precio de los francos y las libras y traer de nuevo al mercado el oro, del cual apenas tenemos memoria. Mas esto no basta.

Tampoco basta que se nivelen los gastos y los ingresos á fuerza de recargos y tributos. Esto es empeorar y no mejorar el estado de la nación, ya que indefectiblemente produce el encarecimiento de todos los artículos necesarios para la vida, aumenta el malestar de las clases pobres y disminuye el consumo.

Lo que principalmente importa es aligerar el peso de las cargas públicas, bien rebajando las contribuciones, bien sustituyendo las más onerosas y de molesto cobro por otras más llevaderas y de recaudación más fácil.

UN HERIDO GRAVE

Después de tomar algunas copas en una taberna de la calle de Arlabán los amigos Rafael Villarreal, Manuel López (a Carpintero), Saturnino López y Ramón Yagüe Fernández, marcháronse al establecimiento de la misma clase situado en el número 20 de la calle de Carretas; allí volvieron á beber, y al llegar la hora de pagar ninguno quiso ser el primero; y como se suscitara un gran escándalo, el dueño del establecimiento optó por perder el gasto y los arrojó á la calle.

Al llegar los jueguistas á la plaza del Angel esquina á la calle de la Cruz, el Manuel López, sacando un puñal, infirió á su compañero, Rafael Villarreal, una herida en la espalda que le hizo caer al suelo, arrojándole gran cantidad de sangre.

Trasladado á la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia, se le practicó la primera cura, pasando después al hospital Provincial en gravísimo estado.

El desgraciado Villarreal tiene treinta y cuatro años y es curtidor de oficio.

Entretanto el agresor se dió á la fuga, y hasta ahora no ha sido capturado.

Su padre, Saturnino López, fué detenido esta mañana, y puesto á disposición del juez de guardia.

Noticias de Valencia

El general Moltó.—D. Vicente Puigcerver.—Las fiestas de San José. Valencia 17 (4 tarde).

En el correo ha salido para Madrid el general Moltó, teniendo una cariñosa despedida.

También va en el mismo tren el señor Puigcerver (D. Vicente), nombrado director del Instituto Geográfico.

Han comenzado las fiestas de San José con bastante animación. Hay muchas fallas. El tiempo, lluvioso.—Mencheta.

“Meeting” de albañiles

Presididos por el compañero Antonio Crespo, se han reunido hoy en el Frontón Central unos 150 albañiles.

Hubo varios discursos, inspirados todos en deseos de que la jornada se reduzca á ocho horas.

Por unanimidad se tomaron los siguientes acuerdos: Trabajo de ocho horas en todo tiempo. Jornal de los peones de mano, 2 pesetas 25 céntimos.

De los ayudantes, 2'50. De los oficiales, 4 pesetas. Las horas extraordinarias se pagarán á doble precio.

Los obreros que se ofrezcan por menos jornal del indicado, se les considerará excluidos de la sociedad.

No ha ocurrido ningún incidente. La reunión, que empezó á las diez de la mañana, terminó poco antes de las doce.

EL CONCIERTO DE HOY

Con un programa escogido, era de esperar el buen éxito alcanzado por la orquesta y por su director, el maestro Jiménez, que ha ganado en buena lid muchos aplausos.

En la primera parte se ejecutó la bellísima sinfonía de Mendelssohn, llamada italiana, composición romántica por todo extremo, cuajada de primores y con frases apasionadas del mejor efecto. Es de las sinfonías de su autor, una de las más interesantes, y su desarrollo, en los cuatro tiempos de que consta, constituye acabado modelo de elegancia y corrección, dentro del estilo tan característico del inspirado autor de las famosas romanzas sin palabras.

Aun siendo muy conocida esta sinfonía de Mendelssohn, cada vez que se oye descúbranse en ella nuevas bellezas, primores de factura, detalles preciosos que, bien apreciados, contribuyen á hacer más intensa la impresión que produce tal obra, no exenta de grandezas en determinados pasajes del primero y segundo tiempos, y graciosa en los otros dos, conforme al particular estilo del autor.

Para seguir las tradiciones, en la segunda parte se ejecutó el célebre septimino de Beethoven, arreglado para orquesta, y aunque esta bellísima composición pierde no pocas de sus bellezas al desnaturalizarse, causa el más grato efecto, se oye con deleite y se experimentan sensaciones admirables con aquella fresca inspiración, con aquella sonora belleza y hermosa tan características del genio del gran sinfonista.

El primer tiempo de la novena sinfonía, la escena de la seducción de Parsifal y la ópera de Rienzi, de Wagner, constituyeron la tercera parte.

La orquesta estuvo bien en general, y el Sr. Jiménez, que la dirigió con acierto, ha sido aplaudido.

Al concierto asistió la Familia Real.—R.

La Junta Central del Censo.—Sus vocales

La Gaceta publica hoy las listas de vocales natos y suplentes de la Junta Central del Censo formadas por la secretaría del Congreso de los diputados.

Las reclamaciones sobre rectificación de dichas listas han de hacérseles por escrito los mismos interesados, dirigiéndolas á la Junta Central, que tiene su domicilio oficial en el Palacio del Congreso de los diputados.

Absuelto

Después de retirada la acusación contra él, ha sido absuelto por la Audiencia de Madrid Rosendo Sánchez y Romeral, á quien se acusaba de haber causado, en unión de otros, el día 5 de Febrero del año anterior, lesiones en el vigilante de consumos Rosendo Avelaira, en vista de haber resultado completamente inocente de los referidos hechos.

Círculo de Bellas Artes

Por acuerdo de la Junta directiva, queda en suspenso la cuota de entrada hasta fin del presente mes.

Los billetes de 25 pesetas

El Consejo del Banco de España, atendiendo lo que se decía en algunos Círculos acerca de la circulación excesiva de billetes de 25 pesetas, se ocupó en restringirla, acordando no darlos en los pagos, y abonando, en lugar de ellos, plata, ya que en las transacciones corrientes son los que la substituyen.

La Cámara de Comercio de Bilbao y otros centros han pedido que no se sustituya la circulación de billetes de 25 pesetas, y parece que el Banco volverá á entregarlos en los pagos.

El Arzobispado de Zaragoza

Telegrafían de Zaragoza que invitados por la Diputación provincial, se han reunido los centros, las corporaciones y las sociedades de esta capital, acordando elevar un Mensaje al Nuncio apostólico y al señor Sagasta, en el que se pedirá que sea nombrado Arzobispo de Zaragoza el actual Obispo de Huesca.

Los pueblos de la archidiócesis harán igual petición.

Balance del día

Es nota muy agradable y preferente del día el que hayan cerrado hoy en su mayoría los dueños de las tiendas de ultramarinos, en lo cual han precedido con buen acuerdo, porque sentirán la satisfacción que siempre produce la práctica de una buena obra, y además por este camino se restablecerá la cordialidad entre patrones y dependientes.

El ejemplo, además, que han dado los dueños de las tiendas de ultramarinos, ejercerá más tarde ó más temprano su benéfica influencia en la vida de otras industrias, por ejemplo en la de los periódicos, para libertar de la esclavitud que padecen á los cajistas y á los redactores.

Todo es empezar.

En el pleito sobre reunión de Cortes, El Nuevo Régimen, órgano del Sr. Pí, expresa estos conceptos:

«Andan perplejos y discordes los ministros sobre el mes en que conviene que se reúnan las Cortes. Unos opinan que en Mayo y otros que en Octubre.

Estamos por los primeros. Reunidas en Mayo las Cortes, se llega á las vacaciones de verano habiendo discutido las actas y manteniéndose la obligada justa oratoria, á que se da el nombre de debate político. De Octubre á Diciembre se pueden discutir holgadamente los presupuestos si se recurre á la obstrucción por las minerías.»

Hoy, como día de fiesta, en los centros oficiales y en los círculos políticos se han recogido pocas noticias.

A ruego del general Weyler, han desistido sus amigos de celebrar el banquete que se estaba organizando en su obsequio.

Mañana por la tarde se celebrará en la Presidencia, Consejo de ministros.

La combinación de gobernadores creése podrá firmarse el miércoles.

Al Sr. Sagasta han visitado esta tarde, en su domicilio particular, casi todos los ministros.

También ha recibido la visita de varios amigos particulares.

La recepción del embajador de Rusia en Palacio—de que hablamos por separado—ha tenido lugar á las siete de la tarde.

PUNTILLAS, BORDADOS

Generos de punto, cintas, sedas, hilos, algodónes y otros muchos artículos.—Buenos surtidos y precios baratos.

Almacén, Ponteijos, 1 bis

Remedio infalible para la calvicie

ROSEVLAD-CARUCCI

Pomada contra la caída del pelo.

Precio del frasco: seis francos.

Depósito general:

Farmacia de Zelada, Ferrol.

CHARADA

Tanto se ha dado á la todo mi amigo Justo Delgado, que ¡cosa cinco tercera!, se encuentra medio chiflado. Al coche llama un dos tres, aprende la una torera, y se forja es una reina la niña de su portera.

Ayer, al ir á su casa, jugando estaba el portero al cuatro dos con su amigo Estanislao el carbonero, y poniéndose los lentes, se les quedó contemplando, y preguntó, á qué rey negro es al que estoy saludando?

L. FERNÁNDEZ RONALES.

(La solución mañana.)

Solución á la charada anterior

IN SUL TAN TE

CULTOS

Santo de mañana.—San Gabriel Arcángel; Santos Alejandro y Narcise, Obispos y San Cirilo de Jerusalén.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San José, donde á las ocho se expondrá Su Divina Majestad; á las diez misa mayor con sermón que predicará D. Luis Inigo; á las once vísperas con asistencia del cabildo de señores curas, y por la tarde sigue la novena á San José y será orador el Sr. González Reyes.

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen termina la novena, predicando el Sr. Espada y el P. Jiménez Campaña.

En las Jerónimas del Corpus Christi, Méserec á las cuatro y media, predicando el P. Pompilio Diaz.

Novenas á San José

Seguen celebrándose y predicarán: En Monserrat, el P. Salvador de la Madre de Dios.—En San Pascual, el Sr. Manzano.—En Santa Bárbara, el Sr. Calpena.—En el Perpetuo Socorro, el P. Espir.—En el Cristo de la Salud, el Sr. Barzalueta.—En San Ildefonso, el P. Santonja.—En San Martín, el Sr. Sedeño de Oro.—En la iglesia Pontificia, el P. Bordagarray.—En Santa Teresa y Santa Isabel, el Sr. Buena.—En Santa María Magdalena, el Sr. Pérez Cerrada.—En San Ginés, los Sres. Lozano y Gómez Ballesteros.—En San Millán, don Vicente Gaitán.—En las religiosas de San Fernando, D. Manuel Marqués.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—85 de abono.—T. 1.º impar.—A las 8 3/4.—Tosca.

ESPAÑOL.—A las 8 3/4.—Lunes de moda.—De mala raza.—Siguiendo la pista.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—25.º lunes de moda.—Beneficio de D. Francisco García Ortega.—Morada histórica!

PARISH.—169 de abono.—T. impar.—A las 9.—Las Parrandas. Butaca con entrada, 2 ptas. Entrada general, 50 céntimos.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—La Tempranica.—A las 9 3/4.—El barbero de Sevilla.—A las 11.—Comediantes y toreros á la vicaría.—A las 12.—El juicio oral.

LARA.—Beneficio de D. Juan Balaguer.—(En una sección).—A las 8 1/2.—El patío (dos actos).—A las 9 1/2.—Buenas noches, Sr. D. Simón.—A las 10 1/2.—El señor cura.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 1/2.—El siglo XIX.—A las 9 1/2.—Jaques á la Reina.—El telegrama de la reina de las sifilides.—A las 10 3/4.—Blasones y talegas.—A las 11 3/4.—Segundo acto.

ROMA.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 3/4.—El Mssiepi.—A las 9 3/4.—La Ua Cirila.—A las 11.—Loreto-Frógol.—A las 12.—Don Dinerol!

BARBERI.—A las 8 1/2.—Los Siete Doctores de María.

IMPRENTA DE EL CORREO

tores, queréis extenderla y ensancharla en todos sentidos, dais con uno de esos magníficos golpes de red que, de cuando en cuando salen de la casa política-comercial situada en la calle en que está el escritorio de Rothschild.

Haría como media hora que el dependiente fósil de Mr. Timoteo Overflow, que no era ningún picaro, observaba desde una ventana estas diversas escenas; pero entre los empleados de los periódicos y los noveleros existe una antipatía, una aversión, que ha pasado á ser segunda naturaleza, pues se detestan, sin duda, por sus diárricas relaciones, porque viven unos por otros y porque son ruedas de una misma máquina. Tal vez en el fósil se agregaría á esto algún chasco que le hubiesen jugado sus enemigos naturales, y daba lugar á sospecharle el mal humor con que los observaba, y el que más de una vez le ocurriera arrojarles un proyectil, una injuria, cualquier cosa que hiriese ó incomodase, pero tenía las consecuencias, y conociéndose frágil como el vidrio, no se atrevía á sostener una riña á puñaladas.

«Mas el demonio de los miserables odios, ese leo qñende, cuyo talento se parece al de ciertos críticos, le sugirió una idea bastante singular: bajó á la oficina del periódico, recogió el único ejemplar que había quedado de la Luna de aquel día, y á muy poco rato se oyó en la calle una voz lenta, monótona y acentuada que salía de la ventana, é hizo callar á noveleros y curiosos, diciendo así:

«Noticia auténtica y circunstanciada del horrible asesinato intentado contra la augusta persona de S. A. R. la princesa Alejandrina Victoria de Kent, sobrina muy amada de nuestro gracioso soberano el rey Guillermo.»

—¿Qué es esto?—exclamó el dependiente de Gilberto del Strand;—¿nos vais á leer en voz alta el artículo, señor Switch?

—¿Y por qué no?—gritaron veinte voces á un tiempo.

—¡Vaya! ¿y por qué no? ¡por Satanás!... ¡mil miserias!—gritó desde lejos el capitán Paddy.—Escuchad, Dorothy, escuchad, mi querida amiga á este triste avechuche, que perchado allá arriba nos va á decir el pormenor de la cosa... ¡así Dios haga con nosotros una hornada de condenados!

El fósil prosiguió:

—A las once y treinta y cinco minutos de esta mañana, un extranjero, de alta estatura, montado en un brioso caballo...

—Ese papel miente;—interrumpió mistress Crubb—era una mujer.

—No señora, dice la verdad;—es un extranjero... el salvaje de la calle del Regente.

—¿El irlandés, el asqueroso mendigo!

—¡Silencio por el infierno! ¡Condensación eterna! ¡Satanás y sus cuernos!—exclamó el capitán.—Escuchad bien, Dorothy, amado corazón mío, ¡que el diablo me ahogue!

«En un brioso caballo alazán, continuaba Mr. Switch con voz imperturbable, se introdujo en los jardines de Kew, no obstante que ondeaba en la torre del castillo el estandarte real...»

—¡Con mil demonios! ¡máteme esta noche el cólera, si este no interesa, ¡maldición!—murmuró Paddy.—Un poco de silencio!

—Vaya, señor Switch, vaya, que la gracia está buena—decían los noveleros;—¡pero basta, no leáis más!

«El estandarte real. Los guardias de infantería encargados de la custodia del terraplén exterior no le advirtieron hasta que ya estaba junto al gran invernáculo japonés. Si hemos de dar crédito á personas bien enteradas, la princesa misma fué quien lo descubrió en el momento en que

—Pues bien, si; yo me hago cargo de ello, doctor.

El marqués de Río Santo

I

Dos Soles por una Luna

Era la hora poco más ó menos en que el honorable Brian de Lanccaster y los dependientes de policía parados en la calle de Wimpole, contemplaban en qué poco tiempo se había desocupado la casa número 9: la noche estaba apacible, y los ociosos se divertían en ver resbalar y caer á los transeúntes, porque la humedad pegada á las piedras la había helado el viento del Norte.

A pesar de lo intenso del frío, se veía en las avenidas de la plaza de Portland, delante de una casa hacia el centro de la calle de Devonshire, una multitud de gente reunida, compuesta toda de hombres de diversas clases y condiciones, como lo denotaban sus trajes, unos decentes, y otros miserables y andrajosos, que se empujaban, se pisaban y se atropellaban en buena amistad, sin reparar en el vestido. Casi todos tenían paquetes de periódicos debajo del brazo, y los elegantes que estaban sin ellos, llevaban detrás lacayos cargados como burros; todos hablaban á un tiempo, oyéndose entre tan confusa gritería, reflexiones filosóficas, chistes chocarretos y estrepitosas risotadas.

En el dintel de la puerta de la casa había cuatro ó cinco lacayos con librea, que arrojaban sin cesar á los concurren-tes paquetes de periódicos húmedos, exhalando el nauseabundo olor que Dios ha dado á los periódicos para prevenir sin duda al público contra sus impudentes mentiras, como le ha dado la sonaja á la serpiente de cascabel.

—¡Doce para Pleydell y Brown!—gritaba una voz entre la multitud.

—¡Doce para Pleydell y Brown!—repetía un lacayo.

Estas palabras llegaban á un escribiente, cuya cara fósil, de pergamino, sobresalía dos pulgadas de un libro donde hacía algunos garabatos, y repetía con voz aguda:—¡Doce para Pleydell y Brown!—¡Adelante! y entences se entregaba el paquete.

Así continuaban los pedidos y llovían los paquetes, exhalando el húmedo y pestífero olor que dijimos, pues la venta era grandísima; á medida que el escribiente fósil comprobaba los resultados, se maticaba de bellos colores el pergamino de su cara, y cuando el pedido era grande soltaba la pluma para frotarse las manos; pero apenas le daban tiempo los gritos de fuera con otros nuevos pedidos, hasta que por último salió una voz de lo interior del despacho, que dijo:

—Señores, ya se ha agotado la impre- sión.

Esto produjo un murmullo universal, y searon gritos de

—¡Haced otrol... ¡dos mil... tres mil... diez mil ¡toda la tomaremos!

—Las formas están ya deshechas, seño- res;—contestó la misma voz.

Muchos quisieron protestar, pero se cerraron de golpe las puertas, y desapareció de la vista de todos la macilenta cara del escribiente.

Todo esto pasaba en la puerta de la casa de Mr. Timoteo Overflow, editor de La Luna, periódico de la tarde; y la gente reunida en la calle eran noveleros ó mercederes de periódicos, porque en Inglaterra no obtiene el lector los papeles públicos como en el continente; pues aquí ni los suscriptores tienen noticia del empresario de un periódico, ni éste de aquéllos. Entre periodistas y lectores no

# CALLICIDA ESCRIVA

Es el primero y el más acreditado! Desconfíese de los imitadores, que no solo intentan imitar el producto, sino copiar nuestro nombre Callicida y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el.

Exíjase el nombre de Escrivá

Véndese en las farmacias y droguerías de España, Portugal y América.

20 años de éxito creciente! en la curación de los Callos y Durezas. Es incoloro, no mancha. De aplicación sencillísima. Calma el dolor. Siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical.

6 reales el frasco, 6 reales Depósito central: Vía de J. Escrivá, farmacia de la Estrella, Fernando VII, 7, BARCELONA.

FARBENFABRIKEN VORM. FRIEDR. BAYER & C. ELBERFELD (Alemania)



### SOMATOSE

Un polvo insipido y fácilmente soluble en el agua, conteniendo exclusivamente las sustancias nutritivas de la carne.

Remedio reconstituyente DE PRIMER ORDEN PARA

Las personas debilitadas por nutrición deficiente, típicos, enfermos de raquitismo, Y ESPECIALMENTE PARA LA

### CLOROSIS

La Somatose estimula en alto grado el apetito

Se vende en las boticas y droguerías

Representantes y depositarios para España

D. FEDERICO BAYER Y C. Barcelona, Rambla de Cataluña, 43

### HERNIAS (QUEBRADURAS)

Esta enfermedad, tan molesta como peligrosa, obtiene completa y radical curación con el auto-moto-eléctrico Busacá, premiado con medalla de plata. El herniado, además de las continuas molestias que sufre, está expuesto á que la hernia se estrangule. En este caso ya no le queda más recurso que someterse á una operación tan peligrosa como ineficaz; peligrosa, porque un 50 por 100 de los operados sucumben; ineficaz, porque el 33 por 100 de los herniados suturados reaparecen. La ciencia estaba, pues, desarmada ante esta enfermedad terrible. Era preciso curar la hernia y curarla radicalmente. Esto ha venido á conseguir, por fortuna, el auto-moto-eléctrico. El aparato, además de contener, sin ocasionar molestia por su triple elasticidad, desarrolla en contacto con el cuerpo, una corriente eléctrica continua que ocasiona sensación ninguna. Sabido es que el efecto tónico de la electricidad activa las energías orgánicas, y así al actuar sobre el campo de la hernia da vigor á los tejidos relajados, y éstos con nueva vitalidad se vigorizan y cierran el anillo dilatado por donde se escapaban las asas intestinales. Así el auto-moto-eléctrico realiza la completa curación radical. Cinco años de éxito con patente de invención. Para comprobar si el aparato funciona, basta con ponerle en contacto con un timbre eléctrico y éste sonará en seguida. Cuidado con las falsificaciones.

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional. Arévalo, 1.—Madrid.

## BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

	16 Marzo 1901		9 Marzo 1901		
	Ptas.	Cénts.	Ptas.	Cénts.	
<b>ACTIVO.</b>					
Oro.....	350.045.514	22	350.042.999	37	
Plata.....	411.839.631	89	410.867.285	92	
Corresponsales en el extranjero.....	44.368.108	12	43.059.632	99	
Descuentos.....	1.144.842.066	14	1.144.373.693	21	
Préstamos.....	249.410.397	93	249.917.704	22	
Efectos á cobrar en el día.....	1.756.774	96	1.495.656	93	
Acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos.....	12.270.000		12.270.000		
Otros valores en cartera.....	7.918.918	34	7.199.892	84	
Deuda perpétua al 4 por 100.....	369.250.261	25	369.250.261	25	
Bronce por cuenta de la Hacienda pública.....	5.357.248	81	5.247.914	45	
Tesoro público: por pago de intereses de la Deuda perpétua.....	4.182.395	49	3.822.375	25	
Operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro público.....	192.378	97			
Anticipo al Tesoro público, ley de 14 de Julio de 1891.....	150.000.000		150.000.000		
Bienes inmuebles.....	11.217.671	08	11.182.632	59	
Diversas cuentas.....	94.209	521	63	88.958.153	25
	<b>2.855.249.844</b>	<b>75</b>	<b>2.847.638.147</b>	<b>83</b>	
<b>PASIVO.</b>					
Capital del Banco.....	150.000.000		150.000.000		
Fondo de reserva.....	19.000.000		19.000.000		
Ganancias y pérdidas... Realizadas.....	9.423.937	84	8.714.52	90	
No realizadas.....	5.273.600	56	5.330.030	49	
Billetes en circulación.....	1.613.467.050		1.615.879.025		
Cuentas corrientes.....	714.674.061	88	714.815.318	83	
Depósitos en efectivo.....	37.804.806	75	33.523.981	28	
Dividendos, intereses y otras obligaciones á pagar.....	50.368.113	22	54.896.831	73	
Reservas de contribuciones.....	42.723.947	87	36.532.738	84	
Reservas de Aduanas.....	1.058.157	67	1.038.074	33	
Cuenta corriente de efectivo del Tesoro público.....	100.407.964	22	97.690.132	12	
Tesoro público: por pago de amortización ó intereses de Deuda amortizable al 5 por 100.....	2.135.290	62	2.750.550	62	
Tesoro público: pago de intereses y amortización de obligaciones sobre Aduanas.....	1.143.463	17	1.151.032	67	
Operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro público.....			8.192	96	
Créditos concedidos sobre efectos públicos.....	101.743.456	50	101.273.689	83	
	<b>2.855.249.844</b>	<b>75</b>	<b>2.847.638.147</b>	<b>83</b>	

## CURACION O ALIVIO

de los males crónicos del pecho, de los catarros, de la bronquitis, asma y tisis

Propietario de tratamiento del doctor Audet.—Las píldoras antisépticas siguen siendo el único agente terapéutico verdaderamente racional, científico y eficaz para curar las tisis pulmonares y los catarros crónicos de las vías respiratorias. Respondea á las indicaciones siguientes: 1.ª Como antiséptica para esas píldoras impiden el asiento, propagación, multiplicación y difusión de los microbios. 2.ª Como quira que cuando el enfermo busca el remedio se halla demeruido, las píldoras antisépticas, teniendo en cuenta esta circunstancia, no solo poseen el poder antiséptico que reclama la dolencia, sino que, al propio tiempo, y á virtud de sus componentes, son reconstituyentes del organismo. 3.ª Además de ser estas píldoras antisépticas, son reconstituyentes, ejercitan una acción electiva sobre los órganos respiratorios, sobre cuyos elementos y sobre cuyas funciones obran modificando favorablemente las condiciones del pulmón y de las mucosas, é influyendo, por último, sobre la inervación broncopulmonar. Resumen: Las píldoras antisépticas son antisépticas, porque facilitan la vida de los microbios reconstituyentes, y como modifican favorablemente la nutrición general: remedio de catarros, porque retardan la desnutrición y no hacen tan necesaria la reposición de substancias: remedio de la tisis, porque son poderosos auxilios de la respiración, ya que estimulan la inervación broncopulmonar.

Las píldoras antisépticas, impuestas ya en todo el mundo por sus virtudes verdaderamente extraordinarias, calman los, permiten excitar el sueño, están necesario y reparador, modifican y disminuyen la expectoración, que de purulenta, blanca, alveada y espumosa se torna; de difícil se hace fácil; despiertan el apetito, tan necesario á todos; evitan el enfriamiento y la fiebre; reducen el estado de la nutrición y hacen, en medio de tan halagüeños resultados, menos desfavorable el pronóstico; se resuma el espíritu y hacen, en medio de tan halagüeños resultados, menos desfavorable el pronóstico; pues se curan la tisis mayor y en su raxon directa de la mano extension é impunidad de las lesiones. 10 pesetas caja en las boticas y droguerías principales de España. En MADRID, García, Georjano, 1; ALICANTE, Riego, 20; ALMERIA, Real, 16; BARCELONA, Fernando VII, 7; BILBAO, Arceola, 5; BURGOS, Cda. 17; BADAJOZ, Santo Domingo, 38; CÁDIZ, Plaza de Isabel II, 2; CIUDAD REAL, Toledo, 13; COBLENZA, Porrajo, 10; CORUNA, Real, 52; GUENGA, Zamora y Calvo Martín; GIBRALTAR, Mayor, 7; GRANADA, San Jerónimo, 13; HUESCA, Coto, 23; JACA, Campoy; HUELVA, Toledo, 14; LEIDA, Carmen, 26; MALAGA, Granada, 42; MURCIA, Plaza de San Bartolomé, 10; CARTAGENA, Campo, 6; PALMONA, Nueva, 2; OVIEDO, Bol. 1; SEVILLA, Arco, 2; SAN SEBASTIAN, Renguecho, 5; SORIA, Colado, 37; VALENCIA, Morado, 13; ZARAGOZA, Coto, 35 y demás boticas y droguerías bien surtidas de España.

## LIBROS DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

- Obras últimamente publicadas:
  - El cultivo del tabaco en España, por D. J. M. Priego, Ingeniero agrónomo. Precio, 2 pesetas y 250 certificados.
  - La remolacha azucarera. Su cultivo y explotación en España, por el Dr. Llorente, catedrático de Agricultura. Precio: 350 y 4 ptas.
  - La patata. Su cultivo y explotación en España, por D. Victoriano Odrizola, director de la Granja experimental de Alava. Precio: 2 y 250 ptas.
  - Cultivo del grañán en España, por D. E. Morales Arjona, Ingeniero agrónomo. Precio: 1 y 1/30 ptas.
  - El aceite de Oiva, por el Dr. Bizzarri, traducción del italiano y extensamente comentada por D. Diego Pequeño, catedrático del Instituto Agrícola de Alfonso XII. Precio: 3 y 350 ptas.
  - Plagas del campo: la langosta. Consejos prácticos para combatirla, por Nivas Moreno. Precio: 1 y 1/30 ptas.
  - Los abonos, por el Dr. Llorente, catedrático de Agricultura. Obra declarada de mérito á propuesta del Consejo de Instrucción pública y premiada con medalla de oro de primera clase en la Feria-concurso agrícola de Barcelona. Precio: 6 y 650 ptas.
  - El ganado lanar, por Moyano. Precio: 3 ptas.
  - El hortelano moderno, por A. Fernández, Ingeniero agrónomo. Precio, 3 ptas.
  - El crédito agrícola y el ahorro, por Nivas Moreno. Precio: 2 y 250 ptas.
  - La reforma de las leyes provincial y municipal, por Nivas Moreno. Precio: 1 y 150 pesetas.
  - El ganado vacuno, por Pizarro, catedrático de Veterinaria de León. Precio: 4 pesetas.
  - Cartilla Agrícola. Precio: 0'50 ptas.
  - Ganadería, por Columela. Precio: 2 ptas.
  - Biblioteca clásica del agricultor: Las aves de corral, por Columela. Precio: 1'50 ptas.
  - Biblioteca clásica del arboricultor.—Volumen I. El cultivo de los árboles frutales, por Abu Zacarias, prólogo de D. Z. Espejo. Precio: 2 ptas.—Se venden en las principales librerías de Madrid y provincias.
  - Advertencia importante.—Los pedidos de libros que hagan por nuestra mediación los suscriptores de EL CORREO, les servirán con el 20 por 100 de descuento.

### A LOS VINICULTORES

Ya se vende en todas las librerías la célebre obra del eminente enólogo Ottavi sobre la elaboración de vinos tintos y blancos. Este libro notabilísimo está editado con mucho gusto; tiene más de 600 páginas en cuarto y numerosos grabados, y á pesar de todo esto no cuesta más de 5 pesetas ejemplar.

## LA ROSARIO El Rey del Tocador

Gran fábrica de JABONES comunes y finos perfumados Especialidad en aguas de tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinaes para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

### PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

#### Antidifitérico de Ego

Único remedio que cura más del 90 por 100 de los enterocolitis diftéricos.—Depósito, Guillermo García, Capellanes, 1, y Martin y Comp.ª, Tetuan, núm. 3, Madrid.

#### CAMISAS y corbatas última novedad.—F. GELVY

Alcala, 43, Sucursal

## Ibarra y compañía

SEVILLA

Línea regular de vapores

entre BILBAO, SEVILLA, MARSSELLA

y puertos intermedios

DOS SALIDAS SEMANALES

de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella

Servicio semanal entre Passajes, Gijón y Sevilla

Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.

#### Alambres y cordones eléctricos

Alambres, artículos de cañonera, guatapercha Perell y C.ª, etc.

Alcala, 43, Sucursal

#### Jules Le Blanc

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

Máquina de vapor, etc.

hay arrendamiento de duración determinada, pues estos últimos eligen diariamente á su gusto los gigantes papeles nuevos de Londres, á la manera que el gastrónomo parisiense escoge en la lista de la fonda los platos que ha de comer.

¡Y qué contraste tan singular! El inglés, que va saltando pesadamente del Times al Sun, del Sun al Globe, del Globe al Courier, no varía nunca su pedazo de vaca para comer, y el francés, cuyo veleidoso paladar pasa semanalmente revista á todos los manjares del Coetnero Real, permanece fiel á su periódico por largos años. Acaso John Bull guarda sólo fidelidad á su estómago.

En nuestro país se difunden los periódicos por medio de los noveleros, entre los cuales hay algunos millonarios, y otros que en despiego llevan consigo cuanto poseen en el bolsillo de una sacaca negra remendada. El periódico llamado la Luna, pequeño diario de la tarde, era casi desconocido y casi se veía en casa de los noveleros, cuando su editor fundaba de enviarlo allá; pero aquel día traía una noticia tan grande, que no había bastado toda la impresión para la multitud de compradores, porque cada uno deseaba leerla y enterarse particularmente del hecho.

Hacia mucho tiempo que no se había visto curiosidad semejante, y en verdad que no carecía de fundamento, pues no era una noticia vulgar, uno de esos pufs tan comunes en nuestro país, cuyo nombre han querido tomar de nosotros nuestros vecinos para introducirle en su lengua; no se hablaba de la serpiente de mar, ni de la famosa ternera de Corneuilles, que andaba con 12 patas; ni de la oveja Tener, ni del americano incandescente que comía pólvora fulminante recadada con plomo derretido.

Todas estas son necesidades, buenas

cuando más para un día de hambre; en que el editor, después de haber apurado su ingenio, atormenta en vano la imaginación para hallar algún plato nuevo y apetitoso, capaz de saciar la curiosidad pública... Esta vez el hecho era muy grave, y tenía relación nada menos que con una persona real.

Se había cometido, ó al menos intentado, un impío y odioso asesinato, y en dónde? en el castillo de Kew, ¿y contra quién, santos cielos?, contra una niña amable y graciosa, heredera eventual del trono, contra la esperanza de los tres reines; en una palabra, contra la princesa Victoria, hija de S. A. R. el duque de Kent, y sobrina de S. M.

Fué, pues, una desgracia para algunos noveleros que llegaron tarde, no poder alcanzar ningún ejemplar de la Luna, tan olvidada por lo común, por lo que se empezó á formar desde luego delante de la misma puerta de Mr. Timoteo Overflew, una especie de Bolsa, en que unos querían comprar de segunda mano, y al contado, los números del dichoso papel, y otros proponían cambios.

—Un chelín por cada Standard—decía uno.

—Seis sueldos más que el precio corriente por un Evening-Post—gritaba otro.

—Un Times por un Evening Mail.

—Dos Soles por una Luna.

Es de advertir que en los corrillos de noveleros las ofertas se hacen ordinariamente en sentido opuesto, pues un Times vale cuatro ó cinco Standards, y un Sol una docena de Lunas, lo cual está más de acuerdo con la jerarquía de los astros.

Entretanto se iban reuniendo por todas partes curiosos, unos porque sabían lo que era aquello, y otros porque lo deseaban saber, de modo que muy pronto se formó alrededor de los noveleros otro co-

rtillo mayor, y no menos ruidoso, en que se inventaron y difundieron las versiones más absurdas del suceso.

Quién decía que una amazona montada en un gran caballo había lanzado flechas envenenadas contra la amable niña; quién que el asesino era un salvaje de la exhibición de la calle del Regente, que le había dado con una maza en la cabeza á la princesita, y quién, por último, que había sido un irlandés católico, un infame mendigo de la otra parte del canal.

Entretanto el capitán Paddy, que aprovechando el sueño de Saunter había ido á pasear por allí los hechizos de mistress Burnett, enderezando sus seis pies de modo que dominaba la multitud, gritó: —Que Dios me condene! ¿No hay ninguna mercader de papel ennegrecido que me quiera vender un diario por cuatro sueldos?

Nadie contestó, pero las ofertas de cambio continuaban, oyéndose por todas partes: —Media corona por dos Standards.

—Un Times por un Mail.

—Dos Soles por una Luna.

Y al mismo tiempo, un hombre que, á excepción de su exótico traje, parecía también novelero, ganando por la mano á todos sus compañeros, se introducía por todas partes, y á cuantos se presentaban vendía sin regatear á mitad de precio los odiados ejemplares que todos se disputaban.

Concluído un paquete desapareció al punto; guardaba el dinero en una de las faltrigueras de su andrajoso frac, y registrando ya á derecha ya á izquierda en las demás, de cualquiera sacaba otro nuevo legajo, y decía: —¿Qué queréis, noble señor? ¿qué deseáis, hermosa señora?... ¿Un Standard? aquí está... ¿Un Evening Post? tomadlo... ¿Una Luna? soberbio periódico, caballero, ¡tomadlo! ¡tomadlo!

—Por aquí, traficante de mentiras, ¡Satánás y sus cuernos!—gritó el capitán O-Chrone en el momento que pasaba el novelero de los andrajos cerca de él.

—Ahí está, caballero—le dijo éste, alargándole un Mail y recibiendo un chelín con orden de volver ocho sueldos.

—Castigame Dios—exclamó el capitán—si no es esa vil sabandija de Bob, el chico querido, que se ha vuelto novelero.

¡Y desde cuándo, reptil miserable, por el infierno! mi buena camarada...

Pero ya Bob estaba algo lejos sin haberle dado la vuelta, y habiendo vendido en un abrir y cerrar de ojos un Evening Post á mistress Crubb, una Luna á mistress Crosscain, y un Standard á mistress Foote. Estos cuatro poseedores de los tan deseados periódicos se habían acercado juntos á la luz de una favela para satisfacer su ansiosa curiosidad; mas apenas declarados, se oyó á un mismo tiempo una cuádruple admiración de jilvéme el diablo! ah, bribón, tunante! El Standard tenía ocho días de fecha, la Luna era del mes anterior, el Post del año pasado, y el Mail del capitán traía una minuciosa relación de la batalla de Waterloo.

—¡Ira de Dios!—exclamó Paddy rascándose la oreja; ¡ese infame pícaro tiene más talento que el que hay en las dos Cámaras, ó que el mis... Satánás me ase en parrillas!

Esta especulación había, en efecto, nacido de su calidez, que tenía muchas de las cualidades que distinguen á los hombres grandes, pues concebía pronto y ejecutaba con suma actividad; aquel papel viejo le había comprado por tres coronas y revendido por diez guineas, y mientras lo buscaban por todas partes las víctimas de su trapacería, él estaba muy tranquilo contemplando en el tap de la taberna de la esquina.

Si esta incesante operación, amados lec-